

Communiqué de presse - 2025

Inauguration de la stèle à la mémoire des victimes de la Shoah à Cherveix-Cubas

Le samedi 6 septembre 2025 à 18h, place de l'Ordre de Fontevrault, à Cherveix-Cubas, aura donc lieu l'inauguration de la stèle en hommage aux victimes juives de la commune, raflées et déportées en 1944.

Famille Chrapaty : Lina, 68 ans, Rosa, 38 ans, fille de Lina, Cécile, 26 ans, fille de Lina et épouse Reutenhauer

Famille Prinz : Jenny Prinz, 41 ans, Alfred et Ignace Prinz, 10 et 12 ans, fils de Jenny

Famille Rossinsky : Riwka, 64 ans, Jacques, 40 ans, fils de Riwka

Jacques Rossinsky a été arrêté puis fusillé à Brantôme le 26 mars 1944, les autres ont été arrêtés le 1er avril 1944, déportés à Auschwitz le 29 avril (convoi 72) et gazés.

Dans chaque famille, d'autres membres, également réfugiés, ont combattu dans l'Armée française ou dans la Résistance, pour la plupart en Dordogne. Certains ont survécu mais d'autres ont payé leur engagement de leur vie. Quelques descendants sont restés dans la région comme André Chrapaty qui a même été un instituteur estimé pendant de très nombreuses années à Cherveix-Cubas.

Huit décennies plus tard, la pose de cette stèle revêt un caractère singulier et exemplaire à plus d'un titre :

- Toutes les communes où ce genre de tragédie a eu lieu n'ont pas apposé au moins une plaque commémorative, sans doute faute d'information suffisante ou de non-obligation, contrairement aux défunts « morts pour la France ».
- A la fin de cette génération qui a connu la guerre, il est encore temps, pour quelques années seulement, d'exhumer des souvenirs qui prouvent que les habitants ont été durablement et unanimement marqués par ces événements liés à l'occupation et à la Résistance, et ayant visé des réfugiés venus d'Alsace, qui s'étaient intégrés à la vie de chaque village périgourdin.
- Non sans mal, les descendants des familles impactées ont été retrouvés et un véritable travail d'enquête et d'archives a été réalisé, aboutissant à la rédaction d'un fascicule retraçant leurs biographies de manière très documentée et illustrée. Les descendants seront présents à la cérémonie.
- Avec une vidéo de 18 minutes, ces vies seront retracées : leurs origines, leurs déplacements, leurs implications, leur arrestation et leur transfert vers Périgueux, Limoges, Drancy avant d'être déportées à Auschwitz pour y disparaître à jamais, sans aucune trace et, bien sûr, sans sépulture.
- Actuellement nous vivons une époque troublée où des tensions et fractures se font jour et où des mouvements xénophobes et des actions antisémites sont en recrudescence. Sur fond de drame israélo-palestinien et de conflit en Ukraine (Les victimes venaient de ce pays), il est important de faire la part des choses et de rappeler par ces exemples les principes qui font l'histoire commune et l'unité de notre pays.

Après la projection de la vidéo dans l'église du village, des discours en ce sens seront prononcés :

Jean-Marie Queyroi (en tant que maire, évoquera son vécu personnel, et de la commune, ainsi que l'idée originelle), Rémy Durrens (conseiller, évoquera ses recherches et la reconstitution historique), Bernard Reviriego (Archiviste écrivain, spécialiste de la question juive évoquera son contexte en Dordogne), puis un descendant de chaque famille prendra la parole, et enfin les autorités. Le temps sera limité à deux-trois minutes chacun.

Ensuite la stèle sera dévoilée. Enfin, La cérémonie, comme il se doit, sera suivie d'un apéritif de partage et de convivialité.